

HOCHSCHUL AUSTAUSCH

Der Newsletter der Initiative MusiS (Musik in Schulen) und des Landesprogramms Zukunft Schule im digitalen Zeitalter (Fach Musik) in Zusammenarbeit mit der Musikhochschule Lübeck (MHL) und dem IQSH

INTRO



Moin, liebe Lehrkräfte!

Wir sind Carl Philipp Drese und Willem Strank. Carl Philipp unterrichtet Musik und Geographie an der Ernestinenschule zu Lübeck und koordiniert seit Februar das Kooperationsnetzwerk MusiS (Musik in Schulen). Willem ist seit dem 1. Januar neu an der MHL im Rahmen des Landesprogramms Zukunft Schule im digitalen Zeitalter.

Im Landesprogramm gibt es sogenannte Educational Engineers wie Willem, die vom IQSH aus den Hochschulen zugewiesen werden und jeweils für ein oder mehrere Schulfächer zuständig sind. Willem entwickelt für den Musikunterricht neue, digital gestützte Lehr-Lern-Szenarien, konzipiert Fortbildungen und berät Sie auch gern zur Digitalisierung Ihres Musikunterrichts.

MusiS bietet Schulen jeder Schulart in Schleswig-Holstein die Möglichkeit, in Kooperation mit der MHL das schulische Musikangebot zu bereichern. Die Musikhochschule kommt dazu mit Projekt- oder AG-Formaten in die Schulen, die Schulen gehen für Konzertbesuche, Studioaufnahmen oder studentische Begegnungen in die MHL und das Musikkollegium tritt regelmäßig in den Austausch.

Am jeweils ersten Montag im Monat verschicken wir ab jetzt einen Newsletter mit Neuigkeiten zu MusiS und zum Landesprogramm sowie weiteren interessanten Themen, die Musiklehrkräfte in Schleswig-Holstein interessieren könnten. Der erste Newsletter erscheint aufgrund der Sommerferien zu einem anderen Termin. Ab dem 2. Oktober melden wir uns dann monatlich.

Wir wünschen uns eine lebendige Vernetzung der Musiklehrkräfte in Schleswig-Holstein. Helfen Sie mit, indem Sie uns Rückmeldungen geben oder konstruktive Ideen zusenden.

BERICHT

Rückblick auf das erste MusiS-Vernetzungstreffen

Die MHL pflegt seit vielen Jahren ein Netzwerk, das sich im Austausch mit kooperierenden Schulen jeder Schulart um die Realisierung von Projekt- oder AG-Formaten in den Schulen kümmert, aber auch Konzertbesuche für Schülerinnen und Schüler oder Begegnungen mit Musikstudierenden unterstützt. Ein wichtiger Baustein ist zudem der intensive fachliche und projektbezogene Austausch der Schulen, wozu am 9. Juli 2023 das MusiS-Netzwerktreffen einlud. Hier wurde in intensiver dreistündiger Arbeit das aktuelle MusiS-Portfolio vorgestellt, gemeinsam erweitert und weitere mögliche Projekte im kommenden Schuljahr 2023/24 nachgedacht. Input lieferten in kurzen Präsentationen Willem Strank mit der Frage **Was bringt dem Musikunterricht die Digitalisierung?** sowie Studierende mit einer Kurzvorstellung eines bevorstehenden konzertpädagogischen Projektes im Oktober.

VORSCHAU

Vernetzungsinitiative der Musiklehrkräfte im Lande

Wir zwei (Carl Philipp Drese und Willem Strank) sind seit einigen Monaten neu an der MHL und haben uns unter anderem vorgenommen, die Vernetzung der Musiklehrkräfte im Lande auszuweiten. Gerade Musiklehrkräfte sind an ihren Schulen oft auf sich gestellt, da ihr Unterricht ganz besondere Anforderungen mit sich bringt. Kaum ein anderes Fach verbindet die Praxisfertigkeit (Musizieren) mit Kontextwissen (Musikgeschichte und -theorie) und der Schulung von Wahrnehmungsfähigkeiten (Gehörbildung, Ensemblespiel) sowie Gruppenprojekten (Klassenmusizieren, vielfältige AGs). Daher ist der fachliche Austausch mit anderen Unterrichtsbereichen oft von mangelnder Vergleichbarkeit gekennzeichnet.

Im Rahmen der Initiative MusiS (Carl Philipp Drese) und dem Landesprogramm Zukunft Schule im digitalen Zeitalter (Willem Strank) möchten wir daher ein großflächiges Netzwerk von Musiklehrkräften aller Schularten initiieren, das insbesondere, aber nicht nur auf regionaler Ebene den regelmäßigen Austausch bereichern soll.

Als Kick-off veranstalten wir ab September regionale Treffen, die jeweils gezielt angesprochene Freiwillige (aber auch andere Interessierte) aus mehreren nahe beieinanderliegenden Kreisen zusammenbringen sollen, um gemeinsam eine Strategie zu entwickeln, möglichst alle Lehrkräfte zu erreichen und einzuladen.

Die darauffolgenden regionalen Treffen (in Präsenz) und überregionalen Treffen (Viko) sollen etwa 1-2x jährlich stattfinden und mehrere Ziele verfolgen: den Austausch über aktuelle Probleme, den Bedarf an spezifischen Inhalten aus Landesprogramm und MusiS, den Austausch über innovative Ideen (good practice) und die mögliche (!) Gründung regionaler professioneller Lerngemeinschaften von Lehrkräften, wie sie in mehreren Ländern erfolgreich etabliert worden sind.

Der Informationsweg soll dabei auf keinen Fall ein einseitiger sein. Wir möchten wissen, wie wir Lehrkräfte in Sachen Digitalisierung und musikalischen Austauschs mit der Musikhochschule unterstützen und entlasten können, welcher Bedarf z.B. für Unterrichtseinheiten, -kooperationen oder -import besteht und welche Probleme den Alltag von Musiklehrkräften in Schleswig-Holstein bestimmen. Davon erhoffen wir uns eine Entlastung durch Austausch, Beratung, Diskussion und Erhebung von Fragen, Interesse, Bedarf.

ANKÜNDIGUNG

Education Projekt im Oktober (Konzertpädagogik) 12. Oktober 23 / MHL / Großer Saal



Studierende der MHL entwickeln seit Mai 2023 ein konzertpädagogisches Format, welches am 12. Oktober im Großen Saal der MHL für Schulklassen der Jahrgänge 7 bis 10 mit dem Studierendenorchester aufgeführt wird. Das Konzert dauert ca. 60 Minuten und thematisiert mit ansprechender Moderation, lichttechnischer Untermauerung, Mitmachaktionen und nicht zuletzt der Orchestermusik sollen die teilnehmenden Schülerinnen und Schüler selbst dazu angehalten werden, sich die Frage nach dem »Sein« zu stellen (Wer bin ich? Wo will ich hin?). Das Konzert startet um 10.30 Uhr und ist kostenlos.

Bei Wunsch und nach Verfügbarkeit begleiten Studierende zwei Unterrichtsstunden in Vorbereitung auf das Konzert. Ein Materialpaket zur unterrichtlichen Vorbereitung wird mit der Anmeldung zugestellt.

Die Anmeldung kann ab sofort unter carlphilipp.drese@mh-luebeck.de erfolgen.

SAVE THE DATE

Education Projekt am 6. Mai 2024 (Konzertpädagogik)

Mit Ausblick auf das Schuljahr 2023/24 möchten wir bereits jetzt auf ein weiteres konzertpädagogisches Projekt hinweisen, das ebenfalls von Studierenden der MHL vorbereitet wird und im Rahmen des Brahms-Festivals 2024 der MHL für die Schulklassen 4 bis 6 am 6. Mai 2024 aufgeführt wird. Das Konzert wird voraussichtlich außerhalb von Lübeck stattfinden. Bitte merken Sie sich den Termin schon einmal vor – sobald weitere Informationen vorliegen, informieren wir Sie umgehend.

SCHULMUSIKORCHESTER

Sinfonieorchester für Lehrkräfte

Das Humboldt Orchester lädt Lehrkräfte aller Schularten dazu ein, für ein großes sinfonisches Orchesterprojekt zusammenzukommen. Gemeinsam musiziert werden R. Schumann: Sinfonie g-Moll, W.A. Mozart: Klavierkonzert A-Dur KV 414, L.v. Beethoven: Ouvertüre zu „Coriolan“ op. 62. Die Proben finden am 9., 10., 23. und 24. September in der MHL statt, die Generalprobe am 7. Oktober und das Konzert am 8. Oktober im Johanneum zu Lübeck. Die Leitung übernimmt Neil Fellows. Die Anmeldungen erfolgen zeitnah an Humboldt.Orchester@mh-luebeck.de Die Teilnahmegebühr beträgt 80 Euro.